



GACETA

DE MADRID.

ARTICULO DE OFICIO.

El REY nuestro Señor, nuestra amada REINA y la augusta Infanta, igualmente que SS. AA. RR. los Sermos. Sres. Infantes, siguen en el Real sitio de S. Ildefonso sin novedad en su importante salud.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

POLONIA.

Varsovia 25 de Junio.

Aquí se guarda un gran secreto sobre todo lo que se proyecta, por el gran número de espías rusos que hay en Varsovia: hace poco tiempo que los cosacos cogieron á tres ayudantes de campo del generalísimo que conducian pliegos de mucha importancia, por lo cual habiendo sabido los rusos el plan adoptado primitivamente, fue preciso variarle, así como la dirección de las tropas. Cuando salieron del campo atrincherado de Praga las tropas polacas para pasarse á la orilla izquierda del Vístula, hicieron de noche sus movimientos para que los rusos no sospechasen siquiera las nuevas disposiciones del generalísimo. Esta noche se ha puesto en movimiento para trasladarse á la orilla izquierda del Vístula una división de caballería de reserva compuesta de los mejores regimientos. Los rusos que se hallan en Plozk han hecho pasar á la misma orilla del río un destacamento con intencion al parecer de establecer una cabeza de puente, á fin de atravesarle con mas facilidad. A la verdad será muy difícil oponer al ejército ruso una resistencia eficaz cuando quiera pasar á la orilla izquierda, en atencion á que la derecha, mucho mas elevada que la otra, está guarnecida de baterías, las cuales detendrian á nuestras tropas mientras los rusos pasaban tranquilamente el río.

En esta ciudad esperan los sucesos con mucha confianza. La noticia de que el general Rudiger se habia escapado de los lazos que los polacos le armaban con fuerzas superiores, ha producido muy mal efecto en los ánimos de muchos: se han recibido avisos de que cerca de Kock en el wojewodschalt de Podlachia habia habido una sangrienta accion; pero acerca de esto nada de oficio se ha publicado hasta ahora; únicamente se han esparcido las voces de que el general Romarino, que mandaba esta accion, habia conseguido ventajas considerables.

La Prusia suministra actualmente la mayor parte de las subsistencias que necesita el ejército ruso. Hasta ahora se habia disimulado esto, diciendo que los víveres y municiones habian llegado en buques rusos, los cuales los habian desembarcado en los puertos de la Prusia oriental; pero ya es público que estos efectos proceden de los almacenes de Prusia.

PRUSIA.

Berlin 1.º de Julio.

La atencion del público en Varsovia se ha distraido algun tanto de los acontecimientos militares con el anuncio de una conspiracion urdida en el seno de aquella capital. El generalísimo recibió las primeras noticias, y en virtud del parte que dió á los magistrados, han conseguido estos arrestar á varios individuos complicados, segun dicen, en la conspiracion.

Los conspiradores se reunian en una tienda de licores, cuyo dueño se llama Kessel. Su designio era apoderarse del arsenal de Varsovia, auxiliados por los prisioneros rusos: armar á estos, y destruir el puente que da comunicacion á la capital con el arrabal de Praga, á fin de separar de Varsovia la tropa que se halla en el campamento atrincherado de Praga. Al mismo tiempo los rusos, advertidos sin duda por alguna señal, forzarian el paso del Vístula, sea por Plozk, sea por Dobrzyn, y hallando á Varsovia sin tropa que la defendiese, hubieran entrado en ella por el camino

de Sochaczew. En esta trama se hallan complicados muchos generales, de quienes se desconfiaba tiempo hace, entre ellos Jankowski y Bukowski: esta intriga debe existir desde la accion de Otrolenka.

Entre los presos se nota, ademas de los generales Jankowski y Bukowski, el antiguo brigadier de artilleria Hurtig (gobernador que ha sido de la plaza de Zamosc, en donde se hizo aborrecible por sus crueldades); el coronel Slupezki, el licorista Kessel (cuyos tres cuñados asesinaron en la noche de 29 de Noviembre de 1830 al conde de Haucke, ministro de Guerra), el ingeniero general Saluzki, el gentilhombre ruso Fenchure, un hermano del ayudante de campo del gran duque Constantino, y una señora rusa llamada Bazanow. En casa de Kessel se cogió la caja de los conspiradores, y en ella, segun dicen, tres millones de rublos. (Per. pol.)

Se ha dicho en Varsovia que el conde Paskewitsch habia establecido el dia 29 de Junio su cuartel general en Pultusk, desde donde habia dirigido una proclama á los polacos. (Cor. de la G. de Estado de Prusia.)

Las noticias que llegan de varios puntos confirman la derrota de las divisiones polacas de Gielgud y Chlapowski en las cercanías de Wilna. Aun no sabemos los pormenores de esta accion; pero podemos asegurar que Chlapowski, con el resto de su division, se hallaba el dia 24 ó 25 de Junio á las inmediaciones de Kauen, desde donde emprendió su marcha para pasar el río Memel con objeto de retirarse sobre Mariampol. El general Gielgud, que estaba el 23 del mismo mes mas arriba de Kauen, se ha retirado tambien al otro lado del río Memel; y la tropa que le seguia se hallaba en el estado mas lastimoso.

Se confirma asimismo la noticia de que el mayor Puschet, cabeza de los insurgentes, ha sido completamente deshecho junto á Lubow, aunque es preciso decir que toda su division no pasaba de 400 hombres, de los cuales mas de la mitad fueron degollados por los rusos. Antes de estas acciones enviaron los habitantes una diputacion al general Gielgud, suplicándole los libertase de la presencia de Puschet, que era una verdadera plaga para aquel pais.

En la Gaceta de Koenigsberg se inserta con fecha 27 del pasado un artículo de Tilsitt, cuyo tenor es el siguiente: "Aseguran que el general Gielgud, despues de varias acciones que le han sido funestas, se ha retirado con 1500 hombres, resto de su division, hacia Georgemburgo, en donde ya ha entrado." (Id.)

PAISES-BAJOS.

Bruselas 5 de Julio.

Session del 3 de Julio.

Continúa la discusion de la vispera acerca de las proposiciones de la conferencia (1).

Mr. de Blagnies dice que la eleccion del príncipe de Sajonia Coburgo se hizo confiando en que defenderia la constitucion belga contra la santa alianza; que aceptando las proposiciones de la conferencia se vulnera la constitucion, jurada por los individuos del congreso, por cuyas razones se opone á que se discutan los 18 artículos que no son ni pueden ser mas que el resumen ó consecuencia de los protocolos precedentes. Entra despues en los pormenores relativos á la eleccion del Príncipe, observando que mediante el modo con que se ha conducido esta negociacion, el Príncipe ha aceptado la donacion sin las cargas. "La conducta de la conferencia, añade, demuestra que esta se halla comprometida con el Rey Guillermo, y que se ha decidido á satisfacerlo.... Aceptada la corona por el Príncipe, subordinando su venida á la admision de los 18 artículos, vuelve á quedar pendiente su eleccion, y la ma-

(1) Ponemos con tanta difusion estas sesiones, porque en nuestro concepto la cuestion europea consiste en los asuntos de Bélgica. Las desavenencias de otros paises no ofrecen por ahora mas que un interes local.

yoría que lo ha nombrado. No quiero que la historia diga que cuatro millones de polacos circundados por los rusos, prusianos y austriacos han rechazado al coloso del Norte, mientras que cuatro millones de belgas no han sabido consolidar su obra; no quiero que se diga que después de haber echado á los holandeses, hemos preferido al Rey á nuestra revolución, y que esta ha sido una farsa." (*Bravo sur les tribunaux.*)

Tomó después la palabra Mr. de Merode para manifestar que no se debe sacrificar la suerte futura del Estado por satisfacer un amor propio exagerado: recuerda lo ocurrido en una nación que se dejó arrastrar por el espíritu de conquista, y después de ver perecer sus hijos en mil combates sostenidos en los puntos más remotos de Europa, quedó después sujeta al despotismo del sable.... Vota por la admisión de los 18 artículos, confiando en que todos los belgas procurarán mantenerse sumisos al poder nacional, sin reconocer jamás órdenes extralegales. (*Muy bien! Muy bien!*)

Mr. de Brouckere opina que los 18 artículos son consecuencia de los protocolos, y admitirlos es deshonrarse. "Estas proposiciones de la conferencia, añade, están injertas en la intervención; desechadas aquellas, siempre queda esta." (*Movimiento.*) Repite que no se puede acceder á las proposiciones sin violar la constitución; hace ver que los terrenos y poblaciones situados dentro del territorio holandés, que los belgas pueden considerar como suyos, no valen la cuarta parte del estado de Limburgo, cuya posesión se les disputa: que los holandeses ocupan á Maestricht dos siglos há, y siempre provisionalmente: que aun suponiendo la legítima pertenencia de los territorios sitos en territorio holandés, y su equivalencia á los que se pretenden conservar, y aunque el art.º 68 de la constitución permite hacer permutas de territorio en virtud de una ley, el congreso no puede hacerlo como poder legislativo, porque el Estado se halla gobernado por una regencia en caso extraordinario, para el cual no se ha hecho la constitución; menos puede verificarlo por convenio mútuo, porque los vecinos de Limburgo no consienten en el cambio; y mucho menos puede alegar la fuerza, porque los belgas están en disposición de rehusar si se les quisiese violentar á ello. "Como poder constituyente tampoco puede hacerlas el congreso: añade ¿habeis sido enviados á este recinto para hacer una Bélgica? No: sin vosotros estaba hecha (*movimiento*): habeis sido enviados para constituir-la.... habeis sido enviados por todos los que hacían parte de Bélgica después de la revolución; y entre todos vuestros comitentes ¿hay alguno que os haya dado poder para venderlo ó cambiarlo?" (*Nuevo movimiento.*) (*Se concluirá.*)

INGLATERRA.

Londres 8 de Julio.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados 82½.

Ayer se hizo á la vela la escuadra de sir Eduardo Codrington. (*Courier.*)

En la sesión tenida ayer en la Cámara de los Comunes se trató de la segunda lectura del *bill* de reforma, y hubo 367 votos en favor, y 231 en contra. La Cámara miró con cierta indiferencia el resultado de la votación. Ha habido oradores en pro y en contra de la lectura, siendo de estos últimos Mr. Douglas, sir C. Wetherell y sir R. Peel. Se debe advertir que un individuo de la oposición usó de una singular metáfora en el discurso de esta discusión; y fue el coronel Sibthorp, diciendo que el *bill* de reforma no era otra cosa que una *cataplasma*, con la cual creía el ministerio calmar la irritación actual del país. El discurso de sir R. Peel ha sido digno de su gran talento; y dijo que el *bill* era más bien una sugestión de los acontecimientos ocurridos recientemente en el continente, que la expresión de los deseos del pueblo.

Aun no se sabe cuál ha sido la resolución del congreso belga acerca de los preliminares propuestos por la conferencia; más se cree que será favorable. La conducta del regente de Bélgica y la de los individuos de la diputación que vino á esta capital, son superiores á todo elogio. Pero no hay cosa más triste que la facultad que se ha dejado á la canalla para turbar las deliberaciones del congreso. Los vagabundos que concurren á las galerías debían ser expulsos de ellas en compañía de los vocingleros que pronuncian los discursos que aquellos aplauden. A unos y á otros se debía arrojar al estanque del parque, ó más bien condenarlos á escuchar en campo raso las arengas de aquellos habladores, expuestos todos al rigor de la canícula. (*Times.*)

El *Sun* después de haber presentado un plan bastante circunstanciado del número formidable de tropas alemanas, prusianas y holandesas que hace llegar á 3000 hombres con un inmenso material de artillería, cuyas fuerzas se hallan concentradas actualmente sobre el Rhin, añade: "mucho nos sorprendería si de estas de-

mostraciones, juntas á los preparativos de los austriacos en las fronteras de Italia, se dedujese alguna cosa favorable al Rey Felipe y á su pueblo revolucionario." (*C.*)

Acabamos de saber que el embajador ruso cerca de la corte de Viena ha recibido nuevas instrucciones, con orden de pedir á la corte de Austria haga cuanto pueda para que los gabinetes de Francia y de Inglaterra se manifiesten menos exigentes en sus pretensiones á favor de Polonia. S. M. rusa está inclinado á poner término á la guerra, con tal que su honor y dignidad no queden comprometidos; pero quisiera convocar un congreso desde Varsovia. (*Chronicle.*)

El principal objeto de la venida de D. Pedro á esta capital es disponer que su hija se casque á su inglesa. Dicen que el Príncipe ha hecho venir de Roma al conde de Funchal, y al conde de Palmella desde Tercera, para confiarles la educación de su hija bajo la vigilancia de la Reina de Inglaterra. El gobierno francés ha preparado en Caen una habitación para el ex-Emperador y su esposa, y se propone proveer á los gastos que hagan durante su permanencia en Francia. Nuestro difunto Rey había puesto en tan mal estado todos nuestros palacios, que el gobierno inglés no se halla en estado de hacer á aquellos Príncipes la oferta que les ha hecho el de Francia. (*Globe.*)

FRANCIA.

Paris 10 de Julio.

Bolsa de ayer. Cinco por 100 consolidados 87 f. 90 c. Acciones del banco 1533. Empréstito Real de España 63. Renta perpetua de id. 49.

Ningun partido puede lisonjarse de haber vencido en las elecciones conocidas hasta el día: no se advierte en ellas la unidad y entusiasmo que siempre aseguran la victoria de un partido, y así el ministerio y la oposición han experimentado sucesos felices y reverses. Si Mr. Casimiro Perier ha sido nombrado en tres colegios; Mr. Odilon-Barrot, su contrario, lo ha sido en cinco: si á MM. Sebastiani y Barthe se les ha proclamado diputados, MM. Luis y de Rigni, todos ministros, no han podido obtener la mayoría: si á Mr. Laffitte se le ha nombrado dos veces, para esto tenemos fuera á Mr. Isambert; y si el *justo medio* conserva á Dupin el mayor, también pierde al baron Carlos Dupin. Sin embargo, uno y otro partido tiene esperanzas de ganar lo que ha perdido cuando se reformen los dobles nombramientos. En fin, se cree que la oposición, por desfavorables que hayan sido las elecciones que todavía no se conocen, cuenta con una tercera parte, lo menos, en la totalidad de ellas. (*Courier.*)

Parece que el número de los que se alistan para el partido de Carlos x, es más considerable que se creía. Se habla de 400 á 500 suizos que ya han partido para la Vendé; pero lo que más ha llamado la atención de la policía, es que se han dado en un mismo día 35 pasaportes para aquel departamento, adonde se dice han marchado también algunos oficiales de la antigua guardia Real. Lo cierto es que la Vendé causa mucha inquietud al ministerio. El parte del general Bonnet, que según se dice ha venido á pasar en Paris 24 horas, le habrá sacado de la apatía que mostraba cuando se trataba de este asunto. En la noche del 2 se hicieron en Paris y en sus cercanías algunas prisiones." (*El Tiempo.*)

Se lee en el *Constitucional* lo que sigue:

"Las cartas de España aseguran que la duquesa de Berri, regenta del reino por Henrique v, ha nombrado un consejo ó ministerio de regencia con MM. de Blacas, d'Haussez y de Montbel. Que este consejo se ha puesto en relación con las congregaciones y asociaciones católicas encargadas de organizar la guerra civil en los departamentos del Mediodía y de Oeste. Dicen también que se organizará al otro lado de los Pirineos una legión con los emigrados, los verdes, los chouanes y los antiguos oficiales de la dinastía anterior, de la que Bourmont es ya el generalísimo, y este cuerpo será el núcleo de los ejércitos Realistas."

Después de copiar este artículo, la Gaceta de Francia añade: "todo esto no es más que un tejido de sueños y de delirios extravagantes, que no tienen el menor fundamento. Lo que podemos afirmar es que si se verificase un proyecto semejante, ningun amante de la monarquía tomaría parte en él ni en el Mediodía ni en el Oeste."

"El papel de los realistas es defenderse, y nunca la agresión. Lo más prudente de las cosas es el tiempo. La calma, la moderación, la prudencia y el huir de las reuniones demostrarán á la Francia quienes son los hombres que se disputan la autoridad, y ella al fin no podrá menos de conocerlos por sus operaciones, después de haber sido engañada por tanto tiempo con sus palabras."

El día en que la Francia llegue á persuadirse de lo que vale, perecerá sin duda su reinado."

El *Nacional* anuncia que los embajadores de las cinco Potencias cerca de la Santa Sede se reúnen frecuentemente; pero hasta ahora ningún protocolo ha salido de sus conferencias.

Los asuntos de Bélgica están ya terminados. El congreso en su sesión del 9 ha adoptado las proposiciones de la conferencia por una mayoría de 125 votos contra 70. La tranquilidad no se ha turbado hasta ahora en Bruselas.

Ya ha salido para Londres una diputación con el fin de acelerar la marcha del príncipe Leopoldo.

De cualquier modo que se mire el resultado de esta larga y espinosa negociación no podrá impedir el espíritu de partido que se conozca haberse escapado la paz de la Europa del peligro que la amenazaba. (*Diario de los Debates.*)

La *Gaceta de Estado de Polonia* dice que habiendo evacuado á Lublin el general Chrzanowski, entró en el pueblo el general Rudiger, y mandó anunciar al son de timbales y clarines la victoria que consiguió cerca del Wicoprz, haciendo prisionero al rebelde Malachowski, señor hereditario de Lubartan, con otros 500 polacos. Rudiger persiguió á Chrzanowski hasta el Vistula; pero este se había apresurado á pasar el río, y destruyó el puente por donde debían pasar los rusos.

Con fecha 28 de Junio nos escriben de Viena lo que sigue: «Nuestro gobierno ha mandado alistar otros 800 hombres, con cuya suma asciende el total de su ejército á unos 6000 hombres. Los que conocen la moderación del Emperador Francisco no atribuirán estos formidables preparativos á su ambición personal; pues no se puede ignorar que en el congreso de Viena ofreció restituir la Gallitzia sin indemnización, con tal que las demás Potencias consintiesen en la total y absoluta independencia de Polonia.

El cólera morbo continúa sus estragos en Gallitzia; el clero proporciona á los enfermos todos los auxilios espirituales y temporales. En toda la provincia hay rogativas; los confesionarios están rodeados de una multitud inmensa, tanto que los sacerdotes no pueden dar abasto á las necesidades de los fieles. Escribe un eclesiástico, que jamás ha visto cosa mas imponente y patética que la resignación cristiana de aquel buen pueblo." (*Cot.*)

La *Gaceta de Prusia* contiene el parte del general Toll, en que anuncia con fecha 24 del pasado que el teniente general Rudiger había batido á la división polaca del general Romarino (1).

ESPAÑA.

Madrid 18 de Julio.

Las noticias de Portugal que llegaron ayer por extraordinario anuncian que los negocios de aquel reino con el de Francia quedaban á punto de arreglarse perfectamente. Los franceses residentes en Lisboa y los de la escuadra se comunicaban ya libremente; y en la capital y en todo el reino se disfrutaba de tranquilidad, al paso que era admirable el entusiasmo general en favor del Rey D. Miguel.

P. S. El suplemento á la *Gaceta de Lisboa* del 13 del corriente, que recibimos en este instante por el correo ordinario, anuncia positivamente la cesación de hostilidades, el restablecimiento de las comunicaciones entre la escuadra francesa y ciudad de Lisboa, y el próximo arreglo satisfactorio de los puntos en cuestión.

Con noticia que tuvo la policía de que se trataba de hacer un robo á D. Luis Vasalo, residente en Carabanchel de arriba, la segunda ronda de capa, al mando de Aquino, se situó secretamente la noche del 14 dentro de la casa de dicho Vasalo. Sobre las diez se presentaron por la puerta del jardín cuatro ladrones á la señal convenida con el criado de la casa, quien estaba de acuerdo con ellos para la ejecución; mas habiendo respondido con una descarga á la intimación que les hizo la ronda, sufrieron ellos otra de parte de esta. Murió por consecuencia inmediatamente el jefe de los ladrones, que se supone ser de los que robaron en Enero último el colegio de S. Carlos; fue herido, muy gravemente otro, y quedaron los restantes, juntamente con el criado, en poder de los dependientes de policía, que afortunadamente no tuvieron desgracia alguna.

De las malas noticias exageradas.

(Concluye el artículo de la *Gaceta* anterior.)

En la imposibilidad en que despues de tantas deplorables lec-

(1) En el próximo número se dará el bofetin.

ciones se encuentran hoy los *filósofos* para persuadir que todo cuanto se dice á los pueblos es indiferente, porque «estos no juzgan ya mas que por intereses presentes y materiales»; todavía procuran adormecernos con la idea de que si bien los razonamientos y declamaciones contra el gobierno pueden estimular á los delincuentes políticos, no así la simple publicación de los hechos de cualquiera clase que sean. También nosotros consentiríamos en esto si ahora se estuviesen formando las opiniones políticas de los pueblos; si en el día hubiese hombres perplejos ó indiferentes en medio de esta contienda que tiene ocupados al mundo nuevo y al antiguo; pero persuadidos como estamos de que hoy no existe apenas individuo que no tenga sus determinadas y casi invencibles prevenções en la materia, creemos que mas mueven las noticias de los hechos, que los discursos y apologías de la revolución. El un medio se dirige á convencer el entendimiento, lo cual es dificilísimo cuando el corazón está muy apasionado: el otro conspira á precipitar la voluntad, lo cual es demasiado fácil no estando la cabeza muy despejada para ver todas las consecuencias y peligros del acto. Pongamos dos ejemplos que, contraídos á España, nos demuestren estas dos verdades opuestas.

Ved aquí la planta con el sonsonete invariable y fastidioso de los discursos revolucionarios. «Tan fecundas son en buenos resultados las modernas constituciones políticas, que bastan para trocar del todo el aspecto de la sociedad, agoviada por envejecidos abusos.... Nuestros padres se asombrarían del progreso que han hecho las luces en pocos dias.... Rota la coyunda del despotismo, la constitución ha venido á ser el vínculo de amor entre el trono y el pueblo.... El genio se halla libre de la esclavitud, y así asombrará en los rumbos que tome en alas de la libertad de la imprenta.... Nadie estará temblando por la persecución de un enemigo, pues que se halla legalmente afianzada la seguridad real y personal.... Las contribuciones serán cortas y bien repartidas.... No se harán guerras para satisfacer resentimientos personales.... El comercio, la industria, los canales, los caminos, no habrá cosa que no adelante y mejore.... ¡Dichosos los pueblos que viven bajo el régimen constitucional que trae en pos de sí tales beneficios!...»

Ahora bien, ¿á quién seducirán hoy estas palabrotas? Al muchacho imberbe que acaba de salir de las escuelas, ó al optimista que haya estado metido en algun subterráneo leyendo los sueños de los reformadores políticos modernos, durante estos últimos 40 años; pero de los demás, de los que hayan visto, de los que han sufrido, de los que sienten todavía las calamidades consiguientes á cada ensayo, nadie puede engañarse ya. El mas rudo aldeano sabe que la deliciosa unión del trono y del pueblo bajo las modernas constituciones, es en realidad una lucha continua, rabiosa, infernal é intolerable; que la libertad de la imprenta no es mas que el triunfo de los cafés y el desamparo de las bibliotecas; que la decantada seguridad real y personal se reduce á una conmoción popular por cada semana; que la reducción y equitativo reparto de las contribuciones no es sino el acrecentamiento é injusta distribución, que son consiguientes al manejo de muchos codiciosos reyezuelos; que en ninguna parte corren mas riesgo los tratados y negociaciones pacíficas que en esas borrascosas asambleas, en donde hay hombre que desaha al cielo y á la tierra por arrancar aplausos á las galerías ó á los periódicos; y finalmente sabe cualquiera, que el comercio y la industria están reñidos con el desorden, y que á lo menos en España solo adelantaron los canales y caminos durante el dichoso régimen sobre los croquis, prodigiosamente multiplicados entonces para embaucar á los tontos con risueñas pinturas. Esta es la versión ó inteligencia que hoy dan todos á las declamaciones y pomposas promesas de los revolucionarios. La dan en secreto los liberales lo mismo que los realistas; y aun cuando el amor propio ó los compromisos adquiridos no dejen libre al entendimiento de cada uno para juzgar, es al menos seguro que los discursos ni aumentarán los errores de los unos, ni debilitarán los desengaños de los otros.

Pues vaya el ejemplo contrario. El día 3 de Marzo último á las tres de la tarde fue asesinado el gobernador de Cádiz por unos cuantos revolucionarios. Los gritos en que éstos prorumpieron, y las carreras que daban despues para conmover al pueblo, dieron margen á que un oficialito (2) creyese ó pudiese suponer hecha la revolución de la plaza. En esta inteligencia sale apresuradamente el aturdido joven para la isla de S. Fernando, y cuenta á los oficiales amigos que la constitución estaba proclamada. Crean estos

(2) Tenemos entendido que es uno de los que luego han renegado en Tanger. Se hallaba en un cuarto bajo cercano al punto en que se verificó el asesinato; y en verdad que segun nos han dicho no estaban allí las 40 horas.

que ha llegado el momento de hacerse generales: empieza el alboroto: con órdenes y órdenes fingidas persuaden a la tropa que no era posible ni lícito resistir al movimiento, y se consuma el crimen. Cuando llegó la noticia de que Cádiz y la guarnición permanecían fieles, bien quisieran los conjurados ocultar su iniquidad; pero ¡ay! ya no tiene remedio. Huyen; la ira nacional truená por todas partes contra ellos, y solo la clemencia del Soberano, á quien tan mal pagaron los grados y sueldos que se zaban, ha podido librarlos del absoluto exterminio.

Aquí pues tenemos una noticia falsa y un efecto cierto; tenemos demostrada toda la eficacia de una mentira, y no así como quiera, sino de mentira forjada en menos de dos leguas de distancia, y que como tal pudo haberse desvanecido con solo detenerse algunos momentos. ¿Quién fue el principal delincuente y tiene sobre sí una terrible responsabilidad? El conductor ó propagador de la falsedad. ¿Quién experimentó el daño? No el reino que ha descubierto y dejado de pagar á tantos traidores ocultos; no el trono cuya inquebrantable seguridad se ha demostrado de nuevo en este lance, sino los traidores mismos que en la grosera idea de que hoy puede hacerse en España una revolución como en el año de 20, inquietan con tanto anhelo y tan fácilmente creían cualquier noticia de trastorno.

Hé aquí por qué en el principio sentamos que la exageración de las nuevas revolucionarias, no compromete menos la seguridad de los que las desean, que al gobierno mismo: y no es precisa otra razón para condenar la conducta de aquellos que ó por ligereza, ó por malicia ó por especulación, se constituyen órganos de tales falsedades: explicaciones que consideramos conveniente hacer para que se vea la recta intención con que nos detenemos á examinar las noticias de cierta clase, y las despojamos al publicarlas de aquellos accidentes que son á ojos vista adición del que las da. Ocultar un suceso cierto, aunque sea desgraciado, es á nuestro entender una estratagemá innoble, pueril, inútil y aun perjudicial en muchos casos; pero publicar ó reproducir ligeramente uno tan falso como adverso, puede equivaler en el efecto, aunque en opuesta causa, á la táctica de aquel feroz Atahualpa que, excitando á celebrar los felices sucesos de Huascar, aspiraba solamente á descubrir, y reunir y dar mas fácilmente muerte á los afectos de su hermano desventurado.

AVISO.

Por Real orden se saca á pública subasta el Calendario ó Almanac civil de Castilla la Nueva, que comprende las provincias de Madrid, Guadalajara, Cuenca, Toledo y Mancha alta y baja, para el año próximo venidero de 1832, dispuesto en el Real Observatorio astronómico de Marina de la ciudad de S. Fernando, bajo las bases y condiciones siguientes:

1.^a Que la postura presupuesta es la de 500 rs. vn. por un año, y 550 por cuatrenio, cuya cantidad se ha de entregar por mitades: la primera en 1.^o de Enero de 1832, y la segunda en 1.^o de Febrero siguiente.

2.^a Que el Almanac ha de estar impreso y venal al público en 1.^o de Noviembre de este año sin falta alguna al precio de un real de vellón cada ejemplar, con la calidad de que si para dicho día 1.^o de Noviembre no estuviere de venta, quedará en el hecho nula la subasta, procediéndose á otra nueva, de modo que para el 1.^o del siguiente Diciembre se hallé de venta el Calendario.

3.^a Que la persona en quien se remate como mejor postor, gozará, y sus delegados, del privilegio concedido por S. M. á dicho Real Observatorio.

4.^a Que la persona en quien se remate el Almanac ha de presentar fiador de bienes libres, competentes, conocidos y estantes en esta capital, firmando obligación escriturada por su cuenta, mediante la que se le entregará el original para que proceda á su impresión y venta, debiendo entregar dos ejemplares impresos para remitir al ministerio de Marina y al director de dicho Observatorio.

5.^a Que la persona ó personas en quien se remate el Almanac, no ha de separarse por ningún motivo ni en la mas leve cosa de lo contenido en el original, bajo la responsabilidad consiguiente si faltaren á ella.

6.^a Que si los postores llegasen ó pasasen de la expresada cantidad designada, se entenderá rematado en ellos el Almanac por el año inmediato y otros tres mas, quedando con derecho á continuar en el remate por este término si así les acomodase, cuya voluntad de seguir ó no la deberán declarar expresamente á la

via reservada de Marina antes del 1.^o de Mayo del año anterior al del Calendario, enterados que ya sean de él, debiendo en este caso entenderse las fianzas dadas en el primer año, á los restantes, como se estipulará terminantemente en las respectivas escrituras, ó procederse, si oportunamente desistieren del remate, á otra nueva subasta por uno ó cuatro años, segun las cantidades presupuestas para cada caso, y en la propia forma que la anterior, quedando subsistente el remate por otro año mas, y el postor, igualmente que su fiador, con la obligación de cumplirlo si pasare aquel término del día 1.^o de Mayo, sin manifestar su voluntad de desistirse de él, renunciando el derecho adquirido.

7.^a Que el remate se ha de verificar el día 23 del corriente á las doce de la mañana en la sala de justicia del Real y Supremo Consejo de la Guerra, á presencia del Sr. D. Francisco de Quevedo y Bueno, del Consejo de S. M., ministro togado del mismo superior tribunal, caballero pensionado de la Real y distinguida orden Española de Carlos III, y asesor de la dirección general de mi cargo, comisionado por mi al efecto; en la inteligencia que desde hoy se admitirán las posturas que se hicieren (siendo arregladas á lo anteriormente prevenido) en la escribanía principal de Marina, á cargo de D. Alfonso Lopez Gijon, sita en la calle de Relatores, núm. 13, cuarto bajo.

Igualmente se subastan por el mismo término, y rematarán del propio modo en dicho día, hora y lugar, y con idénticas condiciones, los Calendarios ó Almanacs civiles de Navarra y Extremadura para el citado año próximo de 1832, solo con la diferencia de que la postura ó presupuesto para el de Navarra son 40 ravelon por un año, y 60 por cuatrenio, y de 50 y 60 para el de Extremadura.

CAMBIO DEL DIA.

Londres 38½ á 4.—París 16 lib. á 16—1.—Santander 1 á 1 b.—Bilbao 1 id. pap.—Cádiz 1 á 1 daño.—Sevilla 1 id.—Málaga par.—Granada 1 á 1 daño.—Alicante 1 id.—Valencia id. id.—Barcelona á pesos fuertes par.—Zaragoza 1 daño.—Coruña id. idem.—Santiago 1 idem.—Descuento de letras á razon de 4 por 100 al año.—Vales Reales consolidados 264.—Inscripciones del gran libro de 5 por 100 28½ y 29.—Vales no consolidados 84.—Deuda sin interes 44.

ANUNCIOS.

Continúa el catálogo de las obras que se hallan de venta en el despacho y almacén de la imprenta Real.

Tratado de paces con S. M. Cristianísima en 1814, 4.^o, rústica 4 rs.

Idem con el Emperador de las Rusias en 1801, 4.^o, papel 2 reales, rústica 2.

Idem con el Rey nuestro Señor D. Fernando VII y S. M. Danesa en 1814, 4.^o, rústica 4 rs. (Se continuará.)

Los suscriptores al *Diccionario geográfico universal* acudirán á la librería de Razola á recoger el cuaderno núm. 4, tom. 3.^o de dicha obra, y adelantar el importe del siguiente. Continúa abierta la suscripción.

El Jardineró de los balcones, ventanas y aperturas, para diversion de toda clase de personas, especialmente para las señoras, ó instruccion para criar y conservar toda clase de flores y arbustos en tiestos, con la fragancia y hermosura que tienen las cultivadas en los jardines. En este libro se expone con claridad y al alcance aun de las personas menos instruidas, la organizacion de los vegetales, modo de propagarse su cultivo en todos los meses del año, clase de tierra y abonos, forma y tamaño de los tiestos y cajas, modo de multiplicar las plantas por semillas, rebollas, raíces, esquejes y acodos, su conservacion y modo de destruir los insectos que les dañan. Un tomo, se hallará á 6 rs. en rústica y 8 en pasta en las librerías de Guesta y Sanchez; en Cádiz en la de Hostal; Sevilla en la de Hidalgo; Granada en la de Martínez Aguilari; Santiago en la de Rey y Romero, y en Barcelona en la de Oliva, con el aumento de un real por razon de porte.

El buque correo núm. 4, que llegó á la Coruña el 9 de este mes, saldrá de dicho puerto para la Habana el 1.^o de Agosto próximo, conduciendo la correspondencia de aquella Isla, Puerto Rico y Canarias. Lo que se avisa al público para su noticia, en la inteligencia de que los primeros días de los meses siguientes saldrá buque de la Coruña con igual destino hasta nueva determinacion.

Nota. En la Gaceta n.^o 86, col. 12, línea 50, en lugar de *Origen léase Oficio.*